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  ЭТО ИНТЕРЕСНО

Сохранится для потомков
  НАЦПРОЕКТ  

 

Современно  
и доступно
Итоги нацпроекта «Обра-
зование» за пять лет под-
вели в регио нальном мини-
стерстве образования.

За это время достигнута 100-про-
центная доступность дошкольного 
образования, ввели в эксплуатацию 
10 школ и пристройку к школе бло-
ка начальных классов, отремонти-
ровали 18 школьных спортзалов. В 
9 учреждениях, где реализуют спец-
программы для детей с ОВЗ, обнови-
ли инфраструктуру, установив сов-
ременное спецоборудование.

— В 222 школах, расположенных 
в сельской местности и малых го-
родах, работают «Точки роста» — 
центры образования естественно-
научной и технологической направ-
ленности. Более 20 тыс. школьни-
ков получили возможность рабо-
тать на 3D-принтерах, по собствен-
ным чертежам изготавливать изде-
лия, применять в работе электриче-
ские инструменты, управлять ква-
дрокоптерами, программировать на 
нескольких языках, — сообщили в 
министерстве.

«Кванториумы» ежегодно бес-
платно посещают примерно 2 000 
школьников от 7 до 18 лет. Приори-
тетным направлением в допобразо-
вании остаются IT-технологии. Са-
мые  успешно  функционирующие  
центры в сфере информационных 
технологий или IT-кубы работают в 
Белгороде, Старом Осколе, Губкине.

В 2024 году запланировано от-
крытие аналогичных технопарков в 
школах Белгорода и Губкина.

В 30 белгородских школах рабо-
тают 60 медклассов. В них обучают-

ся 780 старшеклассников. В специ-
ализированных психолого-педаго-
гических классах учатся 723 школь-
ника.

По региональному проекту «Мо-
лодые профессионалы» нацпроек-
та «Образование» в 20 колледжах 
и техникумах региона оснащены 74 
мастерские. А благодаря федераль-
ному проекту «Профессионалитет» 
создали образовательно-производ-
ственный центр по сельскому хозяй-
ству на базе Корочанского сельхоз-
техникума и образовательный кла-
стер по клинической и профилак-
тической медицине в Староосколь-
ском медколледже. На это потрати-
ли 232 млн рублей.

Реализуя федеральный проект  
«Цифровая образовательная среда» 
нацпроекта «Образование», власти 
оснастили компьютерами 16 профес-
сиональных образовательных орга-
низаций и оборудовали 1 395 автома-
тизированных рабочих мест для сту-
дентов и преподавателей.

«В рамках реализации проекта 
«Профессиональное образование 
цифрового века» в 33 профессио-
нальных образовательных органи-
зациях внедрён программный про-
дукт «1С.Колледж.ПРОФ», созда-
ны 492 автоматизированных рабо-
чих места преподавателей», — до-
бавили в региональном минобре.

Также с 2017 по 2023 год в Бел-
городской области капитально от-
ремонтировали 86 зданий профес-
сиональных образовательных орга-
низаций, включая учебные корпуса, 
здания мастерских и общежитий, и 
построили 4 новых здания.

  ПОДДЕРЖКА  

Получили 60 млн
В Белгородской области подве-
ли итоги регионального конкур-
са субсидий для некоммерче-
ских организаций в 2024 году.

Всего поступило 328 заявок по 
20 направлениям. Победителями 
стали 44 проекта, между ними раз-
делили 60 млн рублей.

Проекты-победители касаются 
поддержки многодетных семей, ро-
дителей детей с ментальными нару-
шениями, духовного и патриотиче-
ского воспитания детей и молодё-
жи, социальной защиты.

Среди победителей — проект 
«Вместе всегда легче» белгород-
ского отделения российского Кра-
сного Креста (14 млн рублей), про-
ект по повышению качества жиз-
ни, представленный реготделени-
ем общественной организации ве-

теранов войны, труда, вооружён-
ных  сил  и  правоохранительных  
органов (9,2 млн), «Комплексная 
поддержка гражданских инициа-
тив» Центра социальных инициа-
тив «Вера» (4 млн).

Также одни из самых больших 
субсидий  получат  реготделение  
Союза пенсионеров России на про-
ект «За активное и достойное дол-
голетие граждан пожилого возра-
ста» (2,1 млн) и отделение Россий-
ского фонда милосердия и здоровья 
на реализацию проекта «Милосер-
дие детям» (около 1,8 млн), сообща-
ет БелПресса.

С полным спи-
ском победи-

телей можно 
ознакомиться 

здесь 

Олег ГОНЧАРЕНКО,  
Елена ЖУРАВЛЁВА (фото),  
Павел КОЛЯДИН (фото)

Главпочтамт, построенный в 1961 году, про-
шёл все необходимые экспертизы.

Величественные здания
По заказу управления государственным эк-

спертом выступила инженер-исследователь На-
учно-исследовательского центра крымоведения и 
охраны культурного наследия Республики Крым 
Елена Воробьёва.

— Рассматриваемый объект является истори-
чески ценным средовым объектом, формирую-
щим в числе других зданий, построенных в 50–
60-х годах ХХ века, центральную часть Белгоро-
да, — отмечает Воробьёва во вводной историче-
ской части акта государственной историко-куль-
турной экспертизы.

Когда в 1954 году образовалась Белгородская об-
ласть, центральную площадь города и окружающие 
её кварталы нужно было капитально реконструиро-
вать. В течение нескольких лет выросли величест-
венные здания нынешних правительства области, 
драмтеатра, гостиницы «Белгород», министерств 
АПК и финансов, регионального УМВД, Дома свя-
зи — так тогда официально назывался главпочтамт.

До этого в Белгороде все учреждения связи 
размещались в здании почтамта, построенного 
в 1935 году в центре города на ул. Чичерина (ны-
не участок Свято-Троицкого бульвара от Собор-
ной площади до ул. Пушкина). Оно было разру-
шено в 1943-м во время войны. И в 1954 году пред-
седатель Белгородского облисполкома Григорий 
Ковалевский писал министру связи СССР Нико-
лаю Псурцеву: «Во вновь организованном област-
ном центре, городе Белгороде, областные и го-
родские, партийные, советские и хозяйственные 
организации, а также население города крайне 
плохо обеспечены средствами связи. Для обеспе-
чения полной потребности в размещении всех 
служб электрической, почтовой связи и аппара-
та управления… включить в план капитально-
го строительства на 1954–1955 годы: а) строи-
тельство Дома связи…»

Так в 1961 году в Белгороде и появился Дом 
связи. Когда он стал главпочтамтом, в документах 
управления точно не указывается. Сказано лишь, 
что это название «устоялось за последние десяти-
летия» и сегодня принято как официальное.

Музейная ценность
Главпочтамт Белгорода — типичное админи-

стративное здание периода советского неоклас-
сицизма. Автор неизвестен, есть лишь неподтвер-
ждённые сведения, что был использован типовой 
проект.

— Неоклассицизм — термин, применяемый в 
российском искусствоведении для обозначения 
художественных явлений последней трети XIX и 
первой половины ХХ века, которым присуще об-
ращение к традициям искусства 
античности, искусства эпохи Воз-
рождения или классицизма. От-
личительными чертами неоклас-
сицизма являются  изящность, 
лёгкость, а также прямолиней-
ность. Неоклассицизм — это ан-
титеза стилю модерн, который 
был слишком насыщен декора-
тивными элементами, — указы-
вает Елена Воробьёва.

Снаружи  декорированное  
здание,  конечно,  привлекает  

БОЛЕЕ ВСЕГО ЗДАНИЕ ВПЕЧАТЛЯЕТ 

ВНУТРИ, В ГЛАВНОМ ЗАЛЕ ПОЧТАМТА. 

ОН ВЫСОТОЙ В ДВА ЭТАЖА, В ЦЕНТРЕ —  

16 КРУГЛЫХ И КВАДРАТНЫХ КОЛОНН 

ПЛЮС ПРЯМОУГОЛЬНЫЕ ПОЛУКОЛОН-

НЫ НА СТЕНАХ И ПОТОЛОЧНЫЙ ДЕКОР.

взгляд. Но более всего оно впечатляет внутри, 
в главном зале почтамта. Он высотой в два эта-
жа, в центре — 16 круглых и квадратных колонн 
плюс прямоугольные полуколонны на стенах и 
потолочный декор.

На торцевых стенах зала — настенные роспи-
си. Их выполнили в 1970 году белгородские ху-
дожники-монументалисты Виталий Леус и Ра-
виль Салихов. Один фрагмент росписи называ-
ется «История почты», другой — «Связь».

— Оба панно — ярчайший художествен-
ный продукт своего времени, образец соцре-
ализма, несомненная музейная ценность, — 
говорит искусствовед, исследователь настен-
ных росписей в областном центре, член город-
ской комиссии по вопросам нанесения мура-
лов Наталья Гончаренко. — Они ориенти-
рованы на одну из ведущих тем искусства со-
ветской страны — повседневную жизнь чело-
века, производства, науки, природы. И, естест-
венно, дополнены тематикой почтовой и те-
леграфной связи.

Но это только то, что видят посетители. Есть и 
служебные помещения, их состояние тоже оце-
нивается на соответствие статусу объекта куль-
турного наследия. И взгляд специалиста заме-
чает многие детали, на которые обычный чело-

век  не  обратит  внимания, но 
благодаря  которым  интерье-
ры выглядят особенно уютно 
и красиво.

— В части помещений зда-
ния  выполнен  современный 
ремонт — замена дверных по-
лотен, отделка  стен, устрой-
ство подвесных потолков, — 
отмечает Елена Воробьёва. — 
Но кое-где сохранился перво-
начальный декор в виде пото-
лочных карнизов, филёнчатых 

дверных заполнений, ограждение лестничных 
клеток с профилированными перилами. Де-
кор актового зала — потолочная розетка со 
светильником, также потолочные карнизы, 
ажурные вентиляционные решётки, профи-
лированные полочки в коридорах, металли-
ческая решётка в сортировочном отделе по-
чтового отделения…

Полное соответствие
Федеральный закон «Об объектах культурного 

наследия» определяет их как предметы матери-
альной культуры, возникшие в результате истори-
ческих событий, представляющие собой ценность 
с точки зрения истории, археологии, градостро-
ительства, искусства, науки и техники, эстетики, 
этнологии или антропологии, социальной куль-
туры и являющиеся свидетелями эпох и цивили-
заций, подлинными источниками информации 
о зарождении и развитии культуры. Они бывают 
федерального, регионального и местного (муни-
ципального) значения.

Белгородский главпочтамт соответствует всем 
установленным критериям.

— Он построен в историческом центре Белго-
рода, сохранил свою историческую роль в его про-
странстве, а также первоначальный облик, — по-
ясняет консультант регионального управления го-
сударственной охраны объектов культурного на-
следия Юлия Велижанина. — Градостроитель-
ная его ценность в том, что объект является эле-
ментом, участвующим в формировании ансамбля  
застройки исторической, центральной части го-
рода, созданной в традиционном стиле середи-
ны прошлого века.

Полученный  главпочтамтом  статус  объек-
та культурного наследия регионального значе-
ния — залог того, что здание лучше сохранит-
ся для потомков, по крайней мере в сегодняш-
нем виде.

Сергей ШЕВЧЕНКО

В квартале планируют постро-
ить концертный зал, паркинг 
и подземный тоннель к нему.

Инвесторов не выбрали
Руководитель  проекта  «Белый  

квартал» в Белгороде Дмитрий Разу-
мов на пресс-завтраке 6 февраля рас-
сказал, что начинается проектирова-
ние первых зданий квартала, а уже в 
конце 2024 года стартует строитель-
ство некоторых объектов. Он подчер-
кнул, что хоть проект и будет менять-
ся при обсуждении с горожанами, на 
территории точно не окажется ни ма-
шин, ни жилья (кроме гостиниц).

В 2024 году пройдёт конкурс по 
выбору  инвесторов,  которые  бу-
дут строить офисные и коммерче-
ские площади. Пока якорных инве-
сторов у проекта нет. За государст-
венные деньги в квартале планиру-
ют построить концертный зал, пар-
кинг и подземный тоннель к нему.

В целом в рамках проекта возве-
дут здания площадью 25 тыс. кв. м,  
16  тыс.  из  которых  —  арендные.  
Квартал позволит создать 900 ра-
бочих мест. Внутри локации будут 
большой арт-объект — меловая гора 
с рестораном и смотровой площад-
кой, амфитеатр, лекторий, фонтан, 
площадь для мероприятий, зелёная 
зона. При этом Разумов отметил, что 
квартал не станет отделяться от су-
ществующей застройки в центре го-
рода никакими заборами.

Сейчас регион ведёт переговоры 
с Ростуризмом о строительстве го-
стиниц трёх, четырёх и пяти звёзд. 
По мнению Дмитрия Разумова, есть 
вполне реальный шанс получить на 
это частичное федеральное финан-
сирование.

«Предлагаем жителям 
подумать»

Также в Белгороде создадут ра-
дио «Белый квартал».  С февраля 

передачи  будут  выходить  на  ча-
стоте радио «Вера», однако руко-
водство проекта уже подало заяв-
ку на открытие радио на своей ча-
стоте. По словам Разумова, веща-
ние хотят начать до конца 2024 го-
да. Эфир будут наполнять инфор-
мацией о Белгороде, в том числе 
историческими экскурсами и клас-
сической музыкой.

— По замыслу Белый квартал — 
это про культуру. Поэтому мы пред-
лагаем жителям города всем вме-
сте подумать о мероприятиях, кото-
рые будут проводить здесь с 2026 
года, — подчеркнул глава проекта.

Главной культурной площадкой 
в Белом квартале станет новый кон-
цертный зал на 500 мест. Руководи-
тель Белгородской государствен-
ной филармонии Светлана Боруха 
рассказала, что хоть существующий 
зал филармонии и любим публи-
кой, его создавали при реконструк-
ции старого ДК железнодорожни-
ков, поэтому у зала есть некоторые 
акустические особенности. Новый 
зал нужно построить с учётом всех 
правил акустики, которые необхо-
димы для симфонической музыки, 
хотя звучать там будут самые раз-
ные жанры — от джаза до фолькло-
ра и фортепиано.

Молодёжный оркестр
Также прорабатывается созда-

ние на базе этого зала собственно-
го молодёжного симфонического 
оркестра. Сейчас такие коллекти-
вы есть в ряде регионов, но в Бел-
городе ничего подобного нет, не-
смотря на хорошую базу по подго-
товке музыкантов.

— Этот зал позволит нам сде-
лать большой шаг вперёд в разви-
тии академической музыки. Он не-
большой, но там будут выступать 
артисты мировой сцены, — подчер-
кнула Боруха.

Она рассказала, что филармония 
не ограничивается камерными меро-
приятиями, где музыканты выступа-

ют с застёгнутыми пуговицами. Се-
годня у коллектива есть ряд проек-
тов, в том числе экспериментальных, 
где академическая музыка сочетает-
ся с популярной. Светлана Боруха от-
метила, что существующие open air 
уже тесно привязаны к площадкам 
(«Неслучайные встречи» в ботсаду, 
фестиваль Sova в замке «Ютарк»). 
Поэтому для событийной площади в 
Белом квартале лучше всего приду-
мать свой open air, который будет со-
ответствовать духу этого места.

«Мы живём в их городе»
Начальник  управления  по  де-

лам архивов Белгородской обла-
сти историк Павел Субботин рас-
сказал, что Белый квартал должен 
помочь горожанам восполнить про-
белы в знании истории города. В го-
роде хорошо представлена память 
о событиях XX века, Великой Оте-
чественной войне, периоде окку-
пации, но почти нет элементов, ко-
торые бы рассказывали о том, что 
происходило в Белгороде с момен-
та основания.

— Мы чтим память наших фрон-
товиков  Великой  Отечественной 
войны. Но где у нас можно почтить 
память фронтовиков XVII века? Они 

ведь тоже ветераны. Они тоже за-
щищали территорию нашего госу-
дарства.  Белый квартал даёт нам 
возможность и обязанность увеко-
вечить ту эпоху, когда всё только 
начиналось, — подчеркнул он.

Субботин  отметил,  что  в  от-
личие  от  жителей  многих  горо-
дов России белгородцы ничего не 
знают об основателях своего го-
рода, у нас нет им памятников, и 
это проблема, которую нужно ис-
правлять.

Субботин с коллегами предло-
жил,  во-первых,  музеефициро-
вать найденные на археологиче-
ских раскопках фундаменты архие-
рейского дома Белгородского Свя-
то-Троицкого мужского монасты-
ря, расположенного ещё в XIX веке 
на территории, которая затем была 
застроена домами, а сейчас отда-
на под Белый квартал и комплекс 
Белгородской митрополии. Если с 
инженерной точки зрения будет 
возможно, стены поместят под сте-
клянный купол, который располо-
жится внутри нового концертно-
го зала. По словам Павла Суббо-
тина, это будет важным объектом 
для демонстрации того, чем зани-
мается археология.

Улицы и переулки, которые по-
строят внутри Белого квартала, на-
зовут в честь башен третьей Бел-
городской крепости. Она распола-
галась как раз на этом месте. Так-
же Субботин предложил постро-
ить металлический макет крепо-
сти,  который поможет рассказы-
вать  детям  историю  Белгорода.  
На малых архитектурных формах 
отобразят образы воевод и других 
деятелей, которые фактически соз-
давали город.

— Никто из них не отмечен ни 
табличкой, ни бюстом, ни памятни-
ками. Мы в некотором роде глубоко 
неправы перед теми белгородцами, 
которые жили здесь до XX века, — 
добавил историк.

Духовное сердце города
Руководитель  исторического  

общества «Ратник» Владимир Жи-
галов подчеркнул, что весь Белый 
квартал не должен быть стериль-
ным новоделом. При помощи эле-
ментов фасадов, малых архитектур-
ных форм, зелени здесь можно вос-
создать атмосферу старого Белго-
рода.

Настоятель  Преображенско-
го кафедрального собора прото-
иерей Олег Кобец  отметил,  что 
в церкви не видят противоречий 
между концепцией Белого квар-
тала и наличием здесь захороне-
ний, которые находили в том чи-
сле  и  при  раскопках.  Он  отме-
тил, что сами захоронения мож-
но встретить в Белгороде факти-
чески везде. Хотя в случае с квар-
талом нужно будет установить ка-
мень в память о тех, кто здесь об-
рёл покой. В то же время прото-
иерей подчеркнул, что организа-
торам нужно выбирать формат ме-
роприятий, которые будут прово-
дить в Белом квартале:

— Духовное живое сердце го-
рода там должно биться постоян-
но. И дух места нужно максималь-
но сохранить.

  СТРОИТЕЛЬСТВО

«Белый квартал — это про культуру»

Сергей ШЕВЧЕНКО

Вице-мэр Белгорода по строи-
тельству Дмитрий Дунайцев на 
совещании мэрии 1 февраля на-
звал крупные объекты, кото-
рые построят и отремонтиру-
ют в Белгороде в 2024 году.

В рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной го-
родской среды» в Белгороде обно-
вят четыре общественные зоны на 
общую сумму 59 млн рублей. Это 
скверы на ул. Дегтярёва, Садовой, 
102, Попова, 100б и у детской по-
ликлиники № 4, рассказал Дмитрий 
Дунайцев. 

По нацпроекту «Безопасные ка-
чественные дороги» в городе про-
должат капремонт малого проезда 
просп. Б. Хмельницкого. Ранее до-
рожники уже обновили и привели 
к современным стандартам эту до-
рогу на участке от Белгородского  
просп. до ул. Гагарина.

Теперь  ремонт  проведут  на  
участке от ул. Гагарина до ул. Уро-
жайной, где эта дорога фактически 
заканчивается (район автовокзала). 

На капремонт участка 2,3 км потра-
тят 138 млн рублей.

Также  в  2024  году  продол-
жится инициированная Вячесла-
вом Гладковым программа капре-
монта школ. Работы начнут в вось-
ми  школах  со  сдачей  в  2025  го-
ду.  На  их  обновление  направят  
2,25  млрд  рублей.  Это  школы   
№ 47, 49, 39, 29, 48, гимназии № 2 и 
5, а также лицей № 32. Кроме то-
го,  отдельно  —  за  140  млн  руб-
лей — капитально отремонтируют 
детскую музыкальную школу № 1  
на Левобережье.

Также  в  городском  бюджете 
заложили 55 млн рублей на ка-
питальный  ремонт  пешеходно-
го моста у рынка «Салют», кото-
рый известен у горожан как мост 
смайлов. Будут ли после ремонта 
вновь нарисованы смайлы – пока 
неизвестно. 

10 млн рублей запланировали на 
ремонт обветшавшего подземного 
перехода на остановке «Сокол».

Кроме  того,  в  рамках  иници-
ативного  бюджетирования  реа-
лизуют  10  проектов  горожан  на   
48,3 млн рублей. 

  КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
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тамт — ти-
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здание периода 
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